

B. REVISTA DE REVISTAS

FRISCH, ALFRED: "Le Technicien, Nouveauté Sociologique" *Recherches et Débats*. Librairie Arthème Fayard. Cuaderno 14, pp. 13-22.

Paul Meadows —colaborador del Instituto de Investigaciones Sociales dentro de la labor difusivo-editorial de éste— señala en su estudio sobre *La Tecnología y el Orden Social* que "no menos, sino quizás mucho más" revolucionaria que la marcha de las ideas insurgentes sobre la faz de la Tierra, lo ha sido la forma en que ha soplado sobre ella la tecnología de la máquina". A esta afirmación de Meadows parece venir a darle confirmación en ciertos respectos el artículo de Frisch que, por una parte, señala la forma en que la televisión —por ejemplo— a pesar de las reservas que suscita, ha venido a revalorizar el medio familiar en una época en que ya se predecía la desaparición de la familia en una sociedad de masas, y por otra, la forma en que ciertos medios motorizados (motocicletas) substituyen en muchos casos (hasta ahora más en Europa que en América) a otros medios de traslado, permitiendo a las personas desplazarse libremente sin sentirse hundidos en el anonimato de la masa a que en la otra forma se veían condenados; pero, por otra parte, esa confirmación parece darla el artículo de Frisch en forma más importante, en cuanto muestra toda la novedad que dentro de la sociedad contemporánea representa *el técnico*.

La aparición del técnico se asocia con un movimiento de descentralización que es, en realidad un perfeccionamiento de la división del trabajo, al través del cual la actividad humana aumenta en racio-

nalización al mismo tiempo que permite al técnico ganar en autonomía tanto frente a superiores como frente a subordinados.

El técnico, a pesar de su condición jurídica que no repercute en la conducta pues en muchos aspectos el técnico está más lejos del asalariado de lo que podría estarlo un patrón medio; se trata de una situación dentro de la cual el técnico se reconoce tanto diferente del asalariado como del patrono, aun cuando no llegue a tener todavía una conciencia social.

Las actitudes psicológico-sociales y sociales del técnico, comienzan a delinearse, no obstante, en cuanto el técnico se interesea sobre todo en el enfrentamiento de las responsabilidades que le corresponden, en el aseguramiento del éxito de sus trabajos y en el asentamiento sólido de su autoridad con el fin de obtener todo esto; regido por la idea de la competencia en el trabajo, y por el convencimiento de que la competencia técnica no obedece a leyes político-sociales, tiende a oponerse a toda gestión comunitaria, mostrándose más dispuesto a la socialización de las ganancias que al compartimiento en la gestión. La individualización descentralizadora de la responsabilidad aleja al técnico de la co-gestión y lo aproxima al mando. En cuanto la posición del técnico no está condicionada ni por la herencia ni por la fortuna, el obrero puede tener esperanza de elevarse individual y progresivamente en la sociedad tecnocrática asegurando una promoción imposible en el período del capitalismo clásico. (O.U.V)

OGBURN, WILLIAM F.: "La Tecnología como medio ambiente". *Sociology and Social Res-*